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!!以铜为镜可以正衣冠!以史为镜可以知兴替"检验检疫事业发端于清朝末

年!高速发展于!"世纪#"年代"在这段历史过程中!无数检验检疫人忠于职

守#勇于开拓!立崇检精神!展尽责风采!成为我局的宝贵精神财富"为继承老

一辈检验检疫人的优良传统!传承上海检验检疫的精气神!从!"$$年起!我局

开展了历时两年的$学党史#知党恩#跟党走%主题实践活动!广大团员青年与离

退休老同志及部分在职领导同志结对!通过口述历史#汇编成文的方式!形成了

这本上海检验检疫发展的故事集&&&'难忘的记忆("
一书在手!翰墨飘香"本书记录了检验检疫发展历程中重要的历史事件和

难忘瞬间!展示了老一辈检验检疫人筚路蓝缕#兢兢业业#众志成城#攻坚克难

的良好风貌"离退休后!我局众多老同志依然始终关注检验检疫工作!为我局

事业发展献计献策#发挥余热!这种$离岗不离心!退休不褪色%的精神非常值得

我们广大在职职工学习"

党的十八届三中全会吹响了全面深化改革的号角!上海检验检疫事业迈入

了一个崭新的历史阶段!在此!希望广大干部职工继承和发扬老一辈检验检疫

人的优良传统!以改革创新的精神#求真务实的作风!全力服务地方经济社会发

展!为实现中华民族伟大复兴的中国梦而不懈奋斗"

!"$%年&月
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王久安!!#$"年%月生!中共党员"原中国外贸咨询与技术服

务公司总经理!国家进出口商品检验局局长!中国国际贸易促进委员

会委员"
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君子当自强不息

口!!述!王久安

采!!访!熊!英

整!!理!李日明

在北京一座普通的居民楼里!我们见到了八十余岁高龄的原国家进出口商

品检验局局长王久安同志"王老虽然已是满头银发!但步履并无蹒跚之态!精

神依然饱满矍铄"在我们说明了为征集上海检验检疫发展历程中难忘瞬间的

精彩故事和总局对上海检验检疫发展的支持而采访他的来意以后!王老欣然打

开了话匣子"

说起回忆往事!王老深深怀念去年因病逝世的优秀共产党员#原上海出入

境检验检疫局局长兼党组书记赵国君同志"因为那个年代的许多事情都与她

分不开"

在改革开放和对外经贸加速发展的新形势下!上海海关因自身业务的扩大

发展!办公条件非常紧张!几度向办公用房主要集中在海关大楼的上海商检局

提出搬迁的意愿和要求"时任上海商检局局长兼党组书记的赵国君非常着急!

因为上海商检局的业务在新形势下也在不断发展!办公用房同样也相当紧张!

且没有新的可供使用的办公地点"

正当赵国君局长一筹莫展的时候!她突然想到了能否向一直关心上海局发

展的国家局王久安局长求助"原来!王久安局长以前在外贸部工作时!曾与担
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江泽民同志给赵国君同志的回信!

任过国家进出口委员会副主任兼秘书长

的江泽民同志有过几面之交"赵国君局

长给时任上海市市长的江泽民同志写了

一封信!详细阐述了上海商检局面临的困

境!希望能够得到上海市政府的支持和帮

助"赵国君局长希望能通过王久安局长

将此信转交给江泽民市长!以解上海商检

局的燃眉之急"王久安局长毫不犹豫地

答应了赵国君局长的请求!竭力尽快将信

转交到了江泽民同志手中"

!#%'年!"月&日!时任上海市市长

的江泽民同志莅临上海商检局视察工作!

听取了上海商检局的工作汇报!并参观了

检验仪器和设备"江泽民同志称赞上海

商检局是在$螺蛳壳里做道场%!在办公条件如此艰苦的条件下!仍然能够坚持

把工作做好"同时要求上海商检局要把好进出口商品质量关!对出口商品的质

量问题不能放松!否则可能会丢掉信誉"

江泽民同志的视察成功化解了上海商检局的困境!上海海关再也没有向商

检局提过搬出海关大楼的要求!但是这并没有从根本上解决办公用房紧张的问

题"王久安局长经过深思熟虑向赵国君局长提议&上海局应该想办法盖一座属

于自己的办公大楼"

随后!上海商检局党组开始积极筹备建造新的办公大楼"几经考虑!在浦

西物色合适地址未果之后!大家开始改变思路!觉得应当把眼光投到未来有更

大发展潜力的浦东新区"!##!年%月!赵国君局长邀请王久安局长前来上海

指导纺织品出口现场会!还请来了上海市副市长#浦东新区管委会主任赵启正

同志到上海商检局检查工作"赵启正同志与王久安局长相谈甚欢!在认真听取
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了上海商检局的汇报和诉求之后!赵启正同志对上海商检局一直配合地方经济

发展所做的努力给予了充分肯定!并表示将以上海速度#浦东速度大力支持上

海商检局的发展!尽快解决上海商检局浦东新办公大楼的土地问题"

从!##!年到!###年!"月")日!整整#年时间!上海商检局在国家局的

政策支持下!在地方政府的帮助下!在全局上下齐心协力之下!尽全局的力量和

智慧!以自强不息的顽强奋斗精神!建造了属于自己的商检公寓和商检大楼!解

决了职工住房和办公用房的困难!让人人都能安居乐业!为上海检验检疫事业

的发展奠定了扎实的基础"这段倾注了商检前辈们辛勤汗水的历史!将永远铭

记在上海检验检疫人的心中"
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章曼玲!女!!#&#年!)月生!中共党员"毕业于中国人民大学

分校干部专修班#北京经贸大学英语强化班"原国家进出口商品检

验局人事司司长"



")*+%),-./0123456()

*!!!!

!"世纪#"年代职称

改革的点滴回忆

口!!述!章曼玲

采!!访!熊!英

整!!理!张明霞

职称评定工作自!#*%年开展以来!取得了很大成绩"但是!由于职称制度

本身的缺陷!加上经验不足和历史遗留问题太多等原因!!#%$年#月!中央书

记处和国务院决定暂停职称评定工作"直到!#%'年!月!'中共中央#国务院

转发中央职称改革领导小组(关于改革职称评定#实行专业技术职务聘任制度

的报告)的通知*指出!要改革职称评定制度!职称评定改革的中心是实行专业

技术职务聘任制度!并相应地实行以职务工资为主要内容的结构工资制度"实

行专业技术职务聘任制度是我国专业技术人员管理制度的一项重大改革"这

项工作涉及面广!政策性强!中央要求必须加强领导!统一指挥!有计划有步骤

地进行!不得各行其是!并成立中央职称改革领导小组!提出了$精心指导#审慎

行事#坚持试点#逐步展开%的工作方针"

我国专业技术人员管理制度的此项重大改革在全国商检系统内引起强烈

反响"国家商检局党组高度重视此项改革"时任国家商检局主管局长的赵德

新亲自去国家职改办汇报商检系统专业技术人员队伍的状况"经过积极争取!
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国家商检局下属的专业技术人员相对集中的上海商检局#天津商检局#湖北商

检局#山东商检局和云南商检局等五个商检局被列入全国第一批职称改革试点

单位"为此!国家商检局成立了职改领导小组和职改办"我当时任国家商检局

人事处处长!具体负责这次职改工作!深感此项任务意义深远!责任重大"

章曼玲在世博园区留影

职改初期!我专程到上海商检局调研!分别和上海商检局的相关领导#人事

部门和专业技术人员座谈"当时!钱毅同志是上海商检局的总工程师!新中国

成立前毕业于东南大学!在商检系统工作了几十年!有着非常深厚的专业功底"

他个儿不高!鼻梁上的眼镜片总是擦得亮亮的"无论什么时候!总是穿着整齐!

衬衫烫得板板整整!还常常扎着素色的领带"钱毅同志在全国商检系统有着很

高的威望!我们都喜欢尊称他为老法师#钱老爷#钱老总"我是在商检全国性会

议上认识钱老总的"他思维敏捷!发言犀利率直!观点和论据非常清晰"平日



")*+%),-./0123456()

#!!!!

里!他说话的语速也很快!有时会显得咄咄逼人!但是有理有节!总是把大家说

得心服口服"这次的专业技术职务聘任制度改革工作!我就十分希望钱老总提

出意见和建议"

!#%'年!上海商检局还在外滩海关大楼里办公"在钱老总的办公室刚坐

下!他就给我冲了一杯香浓的热咖啡!然后开始说起自己对职称改革文件的理

解及想法"年过六旬的钱老总思维敏捷!还有点跳跃性"钱老总是土生土长的

上海人!他讲的普通话夹杂着浓厚的上海口音!我得认真仔细倾听!才能跟得上

他的思路"说着说着!他还站起来了!如同在课堂里讲课的教授!滔滔不绝地讲

了很长时间"看得出!他对这次职改文件理解得很透!对目前职改现状和对职

改工作的开展等问题已深思熟虑"现在我依稀记得他当时谈的主要观点&第

一!不要把职称改革仅仅作为一项人事工作来做!搞得成功与否!是要看能否将

专业技术人员的积极性真正调动起来!推动商检系统的技术进步"第二!评审

工作一定要从实际出发!充分考虑商检系统的实际"另外!他还讲了一些对于

高级职称资格评审的想法"这些意见对我研究和制定职改方案和开展职改工

作很有启发"

在上海调研期间!我还与时任上海商检局局长的赵国君同志见了面"她提

出了对那些没有达到文件规定学历的老专业技术骨干!应该给予评定中级职称

资格的建议"这个问题当时在商检系统具有一定的普遍性"赵国君局长是个

非常细致的女领导!她是早有准备!翻开笔记本!向我详细介绍了上海商检局的

检验门类以及技术骨干的具体情况"她强调&$中级职称任职资格要依据技术

人员的专业水准#解决专业技术问题的实际能力和取得的工作成绩来评定"有

的同志在中专#技校或中学毕业后!长期在技术岗位工作并能独当一面!有的同

志还具有独到的检验技能!应该让这些同志有机会取得中级职称"%接着!她话

锋一转!又谈到上海商检局中级职称职数的问题!时时处处在为专业技术人员

的切身利益着想"赵国君局长为了迎接我的调研!还请人事处准备了专业技术

人员状况的统计#分析的详细资料!这些充分细致的工作都给我留下了深刻的
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